

Fecha: 28-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: Poca presencia de partidos en subsecretarías abre flanco a Kast y tensiona relación del futuro oficialismo

Pág. : 2
 Cm2: 587,4
 VPE: \$ 7.716.296

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

B. COURT, J. P. GUZMÁN,
 A. ASTUDILLO y J. CASTRO

Incomodidad. Es una palabra que se empieza a repetir en Chile Vamos respecto de cómo está quedando la conformación del gobierno de José Antonio Kast, mientras aumenta la expectación por cuánta presencia política tendrán en las subsecretarías y delegaciones presidenciales.

Y es que en los partidos hubo molestia por la importante presencia de independientes en los ministerios —de los 24, 16 no tienen afiliación política—, aunque el Presidente electo les habría señalado que en la “segunda línea” tendrían mayor participación, según afirman entre las colectividadas que lo respaldan.

“Vamos a ver un gobierno que va a tener los equilibrios necesarios entre experiencia, densidad política y rigor técnico”, dijo el 17 de enero el presidente de la UDI, Guillermo Ramírez, a “El Mercurio”, junto con pedir que se esperaría a que toda la administración estuviera designada para evaluarla.

Aunque este viernes se tenía previsto el anuncio de los subsecretarios, Kast postergó su presentación una semana, aludiendo a complicaciones en su agenda internacional dado el retraso de su viaje a El Salvador.

Pese al malestar de los partidos —incluido el Partido Republicano—, en el equipo del futuro mandatario definieron que no cambiarían el diseño y sería él quien tendría la última palabra respecto a los cargos.

En las primeras semanas de enero les comunicaron a los partidos que el criterio para definir a los subsecretarios y delegados presidenciales —un trabajo que han estado desarrollando al interior de la casona en la Gloría 88 en las últimas semanas— sería que fueran un “complemento” con gente con experiencia política, en la administración pública y con redes en el Congreso, lo cual habría aplacado la molestia.

A la espera del anuncio oficial, el cual fue postergado para la próxima semana:

Poca presencia de partidos en subsecretarías abre flanco a Kast y tensiona relación del futuro oficialismo

En Chile Vamos hay incomodidad, porque esperan mayor presencia en la “segunda línea” del Ejecutivo, en sintonía con el “complemento político” prometido por el Presidente electo.

El martes 20 de enero, el Presidente Kast anunció su gabinete con un perfil marcadamente técnico.



respetado, aunque enfatizando que buscan mayor presencia en la segunda línea.

“Hay una inquietud por la baja presencia de los partidos en los ministerios. Nosotros esperamos que haya una mayor presencia en delegados, en subsecretarías y en los seremis. Tenemos tranquilidad. Obviamente que es importante para que haya un entusiasmo con el Gobierno que se incluya para llevar a cabo los cambios que se necesitan”, comenta el jefe de bancada de los diputados RN, Frank Sauerbaum.

En la UDI, eso sí, algunos congresistas electos apuntan a que, pese a su carácter independiente, varios de los nombres que hoy suenan tienen afinidad con algún partido en particular y experiencia política, por lo que dicen que no hay que “sobredimensionar” lo que está ocurriendo.

Por otra parte, en la Oficina del Presidente Electo (OPE) le bajan el perfil al malestar y señalan que la “experiencia política” es uno de los requisitos para las subsecretarías. Sin embargo, no es excluyente, aunque no es único. Además, cuentan que los jefes de cartera también son parte de la definición de subsecretarios y deben contar con su aprobación para la elección.

También, adelantan que la presentación de estos cargos será más sobria que la de los ministros.

El espejo de lo ocurrido en el primer gobierno de Piñera

En la derecha hay quienes comparan lo que está ocurriendo con el gobierno de Kast, con lo sucedido durante el primer período del presidente Sebastián Piñera. En un diseño que desarrolló junto al que sería su ministro de la Segpres, Cristián Larroulet, y una de las asesoras más influyentes del Segundo Piso, la expresidenta del Tribunal Constitucional María Luisa Brambila, se apostó por secretarios de Estado con un perfil técnico, los cuales en su gran mayoría provenían del mundo privado.

Así, el exdirector de Sodimac y Mall Plaza Alfredo Moreno asumió en Cancillería; el exdirector de Clínica Las Condes Jaime Mañalich, en Salud; el exgerente general de Cencosud Laurence Golborne, en Minería; o la exdirectora de la papelera Dimar Magdalena Matte, en Vivienda.

Sin embargo, el gabinete enfrentó problemas en el avance de la agenda del Congreso y, al año, Piñera debió cambiar su diseño e incorporar al peso político en su gabinete con la llegada de figuras desde el Congreso como Evelyn Matthei, Andrés Chadwick o Pablo Longueira de la UDI y Andrés Allamand de RN.

Malestar en Chile Vamos

Siembargo, al interior de Chile Vamos habría vuelto el descontento con el diseño que estarán llevando al interior de la “Monevada Chica” para delegados presidenciales y subsecretarios. Y es que, de acuerdo a los nombres que han trascendido en los últimos días, habría una prevalencia de representantes independientes (ver infografía) en comparación con los militantes de partidos, tal como ocurrió en el gabinete.

De los 16 nombres, de 40, que han trascendido para la “segunda línea”, hay 10 que son independientes. Ocurre en Educación con Daniel Rodríguez y María Cristina Tupper (Educación Parvula-

ria); en Cancillería con Raúl Sanhueza y Paula Estévez (Relaciones Económicas Internacionales); en Hacienda con Juan Pablo Rodríguez; en Trabajo con Gustavo Rosende y Elisa Cabezas (Previsión Social); en la Segegob con José Francisco Lagos y en Salud con Alejandra Pizarro y Julio Montt (Redes Asistenciales).

Por los partidos, hasta ahora el P. Republicano corre con ventaja con tres nombres que se perfilan para asumir. Sebastián Figueroa en Desarrollo Regional, dependiente de Interior; Luis Silva en Justicia y Fernando Peña en Educación Superior. En tanto, la UDI tendrá la Subsecretaría del Interior con Máximo Pavez; RN la de la Segpres con Constanza Castillo

y Demócratas podría quedarse con DD.HH. de la mano del exministro Carlos Maldonado.

El tema ha sido de conversación obligada por estos días en los partidos de la centroderecha y en sus directivas confirman que han tenido que conversar con sus militantes para transmitirles tranquilidad y pedirles que esperen el anuncio oficial.

De hecho, ayer se realizó una reunión del comité político de RN —en donde estuvo presente su futuro ministro de la Segpres, José García Ruminot— en el cual el presidente de la colectividad, Rodrigo Galilea, resaltó que el diseño había sido escogido por el propio Presidente electo, por lo que tenía que ser

VIERNES
Se dará a conocer el listado de los 16 delegados presidenciales por región.